読みの授業のために

語りと文学教育・再論

Ш

下

航

正

じめに ――読みというもの――

稿者が小学生のとき、現在の特別活動にあたる道徳と呼ばれる授業のなかで、次のような話を読んだ記憶がある。昔は南京米っていう赤い米を食べただ。そうすると、金持の水豆を盗まれた。貧乏人が盗んだなとこう思って、疑ぐるわけが豆を盗まれた。貧乏人が盗んだなとこう思って、疑ぐるわけがこそうすると貧乏人は、

つの子どもに、「俺や貧乏しても、人の物には手は触れない」って。金持が五「

(ルビ原文)切ったら、小豆は何もなくて、南京米が出て来たって。で飯食べると思っていた。貧乏人は、「五つの罪はよもあらじ。ご飯食べると思っていた。貧乏人は、「五つの罪はよもあらじ。「お前は赤いご飯食べるか」って言ったら、

授業で明らかにしたのかは記憶していないが、このような読みは、

当時の稿者の読みがどう扱われたのか、また稿者が自身の読みを

一般に「赤米の悲劇」といわれる昔話で、「小豆を盗んだとぬれぎれば、子どものお腹から出てくるものは、赤米以外にも海老や黍なれば、子どものお腹から出てくるものは、赤米以外にも海老や黍なだったか、はっきり覚えていない。また、当時稿者が読んだのは前だったか、はっきり覚えていない。また、当時稿者が読んだのは前だったか、はっきり覚えていない。また、当時稿者が読んだのは前だったか、はっきり覚えていない。また、当時稿者が読んだのは前だったか、はっきり覚えていない。また、当時稿者が読んだのは前だったか、はっきり覚えていない。また、当時稿者が読んだのは前だったか、はっきり覚えていない。また、例えば石原千秋氏が『国育との相違を述べるつもりはない。また、例えば石原千秋氏が『国育との相違を述べるつもりはない。また、例えば石原千秋氏が『国育との相違を述べるつもりはない。また、例えば石原千秋氏が『国育との相違を述べるつもりはない。また、例えば石原千秋氏が『国育との相違を述べるつもりはない。また、例えば石原千秋氏が『国育との相違を述べるつもりはない。また、例えば石原千秋氏が『国語教科書の思想』で説くような〈道徳教育化された国語教育〉という読みを、どう捉えていけばいいのかということである。

う。また、親は貧しくても見栄を張って子供に赤米飯を赤飯という 考えられる。」と指摘するが、このような発想は現在であれば理解で 豆・赤飯と貧者の赤米飯が対比されていることに注目すべきであろ た、赤米全般について研究する小川正巳氏は「そこでは富豪の小 という見解よりも、もっと切実に受け止めたものだと思われる。ま が子を殺してまでという自虐的な形を取らなければならなかったの きるが、当時の稿者には不可能だっただろう。 ような嘘をつくべきではないという教訓的な内容を含んだ昔話とも か。現実は想像以上に深刻であったということなのかもしれない。」 るであろう。それは、花部氏が言う「しかしそれにしても、なぜわ 藤島秀隆氏の「子どもは貧しさの犠牲であった」という見解に通じ

0

自身の反省を含めて、軽視できない問題である。 とができているのだろうか。自身の教材研究や読みの範囲から外れ それらが教室で出された時に、教師はそれらの読みを拾い上げるこ ている学習者の読みを、安易に切り捨てたりしていないだろうか この例に限らず、一つの作品からはさまざまな読みが生まれ

また、文学の授業において読みをどう活かしていけばいいのか。本 読みとは何か。あるいは、読みとはどのようにして生じるのか。 これらについて考察するものである。

文学の読みをめぐって

学協会を挙げることができるが、ここ3年間のテーマを見ると、「文 文学教育や読みに関して特に取り組んでいる学会の一つに日本文

> 学教育の転回と希望」(平成十九年度)、「〈言葉の力〉をめぐって してこれらに関して、齋籐知也氏は次のように説明している。 「転回」、〈文脈〉というキーワードが共通していることに気づく。そ 文学教育の転回と希望 」(平成二十年度)、「文学教育の転回と希 国語教育の分野に即して考えれば、このこと(「より〈価値」 〈文脈〉を掘り起こして 」(平成二十一年度)というように

望

を生み出す「言語論的転回」の問題は、 うことと、対象が らくそこにある。〈文脈〉をどのようなものとして捉えるかとい しなければならないだろう。 る」という一元論に立たなければならないことは、まず前提と 広義の意味での言語論的転回以降、「言語は認識そのものであ つひとつ個別に考えるべき事柄であると思う。しかしながら、 的な作品の〈読み〉や授業の学習者の取り組みを基にして、一 より深刻にしている。本大会のテーマが三年続けて文学教育の 「転回」という言葉を用いなければならない理由の一つは、おそ 言語論的転回」が十分に踏まえられておらず、そのため問題を ある〈文脈〉を発見・創造する」こと 引用者注)は具体 しかしその受け止め方が、 「実体」なのか「非実体」なのかという問い だが、 希薄なのである。 国語教育界では未だにその 密接に繋がらざるを得

受けて〈文脈〉の捉え直しが急務である、ということであるが、そ 従来の文学教育に対する反省と克服のために、「言語論的転回」を 傍点原文。傍線は引用者、 以下 힒

まず、文学作品(教材)に読みべき内容 (意味、 価値) が存する

の具体的な中身は次のようになる。

(文学作品(教材)の意味(価値)と、読者(学習者)がそこから読み取った内容はそれぞれ別に存在する)、という二元論の立場がある。み取った内容はそれぞれ別に存在する)、という二元論の立場がある。み取った内容はそれぞれ別に存在する)、という二元論の立場がある。のか「文学を教える」のかとは読者(学習者)に読まれることでその意味(価値)を持つ、という一元論の立場も出てくる。ロラン・バルトのいう「還元不可能なう一元論の立場も出てくる。ロラン・バルトのいう「還元不可能なう一元論の立場も出てくる。ロラン・バルトのいう「還元不可能なう一元論の立場も出てくる。ロラン・バルトのいう「還元不可能なう一元論の立場を対しての「エセ価値相対主義」、「ナンデモアリ」になってしまう。

決は未だなされていないのである。 育研究の双方における共通課題であることが分かるのだが、その解ある。ここから、この二元論と一元論の克服は、文学研究と文学教ある。は、また読者は学習者に、それぞれ置き換えが可能でう語句は教材に、また読者は学習者に、それぞれ置き換えが可能でいまれた。文学作品とい

を想定して克服を図るのが田中実氏である。 この問題に対して、文学作品と読者との間に〈原文〉というもの

語の実体は存在しません。しかし、もともと『坊っちゃん』ととって、「還元不可能な複数性」として現れますから、客体の言漱石の『坊っちゃん』が眼の前にあるとし、これは読み手に漱石の『坊っちゃん』が眼の前にあるとし、これは読み手に主義かコンテクスト主義かという論争があり、私は後者に立っ主義かコンテクスト主義かという論争があり、私は後者に立っ

解していく 自身のフィルターを〈原文〉の影との相克、 す。ならば、「読むことの背理」を解くこの第二の鍵は、 空中楼閣にあり、「読み」のメカニズムもこの中にしかない のであり、人間があって言語があるのではありません。 によって生成していたのです。(中略)言語があって人間がある とです。 原文章(これをわたくしは〈原文〉という第三項と呼んでいま を解く第二の鍵は、読み手に現象している文脈 という一回性の現象も起こりません。つまり いうオリジナルな言語作品がなければ「還元不可能な複数性 合うことはできません。人間の生命の場はいわば言語内世 よってでなければ、人間は自らにも客体の対象の世界とも向き なわち、読み手と対象の文章と対象の文章そのもの、この三極 す)とが二重構造になって読み手に現象する行為を認識するこ しは〈本文〉と読んでいます)と時間差を持ったオリジナルな 「読むこと」は、 〈自己倒壊〉 を実践させ、 読み手による 生の檻の中での (本文) と ・葛藤によって瓦 「読むことの背 (これをわ (原文)、 〈自己教 ので たく

育〉を促すことになるのです。

のの見方や考え方」というのは、物事の認識の仕方・捉え方のことでの〈文脈〉問題と言っても良いだろう。」と述べている。この「も見た齋籐氏は、「「ものの見方や考え方」(新「学習指導要領」の「指見た齋籐氏は、「「ものの見方や考え方」(新「学習指導要領」の「指見た齋籐氏は、「本文」とは文脈のことであるとしている。また、先に田中氏は、「本文」とは文脈のことであるとしている。また、先に田中氏は、「本文」とは文脈のことであるとしている。また、先に田中氏は、「本文」とは文脈の見方や考え方」というのは、物事の認識の仕方・捉え方のことでのの見方や考え方」というのは、物事の認識の仕方・捉え方のことでのの見方や考え方」というのは、物事の認識の仕方・捉え方のことである。

における「リンク」、マインドマップ法における言葉と言葉やイメー 読み方が の弱さ、、そして読者Cは、人間の強さ、を読んだ、そのそれぞれ ジとイメージをつなぐ線、という言い換えもできよう。 であるということができるだろう。「走れメロス」を例にすれば、 であるから、これを文学作品、教材の読みで考えれば、文学作品 「走れメロス」から、読者Aは〝友情の大切さ〟を、読者Bは〝人間 から読者(学習者)が内容を読み取る際の、その読み取り方 〈文脈〉であるということになる。ハイパーテクスト理論

中実氏の論を引く。 なるのが、「語り」あるいは「語り手」ということになる。再び、 そして、この文脈というものを読者、学習者に考えさせる契機に \mathbb{H}

使ってきたのは、彼が複数の人形を使い分けるように、「物語 生きていて、他者の引用ではなく〈語り手〉の自意識に取り込 他者〉と了解不能の 日本の文化土壌と 身大に語ると、Bは語れなくなること、ここに近代小説の秘密: の人物の背後には の自己表出」であり、会話にも〈語り手〉が自己表出している。 まれていると考えている。私見では、 物語 物語」とは一つ世界であり、会話の文にも 私は、日本の近代小説の登場人物の裏には全て〈語り手〉 を進行させている。天才腹話術師いっこく堂の比喩を 《他者》 〈語り手〉 《他者》があると考えてきたからである。 の問題、 がいて、この すなわち 小説は 〈語り手〉がAを等 〈語り手〉は隠れ 物語+ 〈わたしのなかの 〈語り手〉 が

> み込むことです。これが物語にいかに介入するか、 は物語文学の伝統の外部にあるこの〈語り手の自己表出〉 モダンの対立語ではないとわたくしは考えています。 方・読まれ方」の秘密、 (文化記号論)を含むこれら三つの鍵がわたくしの小説の「読み んでいるのがあるべき近代小説であり、ポストモダンは決して いや基本です。 第 第三の を読

得の認識や価値観が揺さぶられるという読みの過程、 性〉として、「機能としての語り手」として扱う必要がある う読まれたものであるから、〈語り手〉は〈実体〉ではなく 判断するのは読者であり、「語り手の自己表出」とは読者によってそ と言っても、「語り手が物語をこういうふうな意図で語っている」と すなわち〈文脈〉であるからである。ただし、「語り手の自己表出 いうものが、学習者が自身の読みを持ち、それを振り返ることで既 介者であるからであり、その"媒介"の内実が「語り手の自己表出 と述べる。それは、〈語り手〉が、読者が「物語」と出会うときの媒 〈自己倒壊〉に至る過程において、自身の読みの根拠、すなわち〈文 語り手の自己表出」を捉えることが小説の読みにおいて肝要である 語りあるいは語り手が授業に必要なのは、語りあるいは語り手と 田中氏は、小説は「物語+語り手の自己表出」であると定義し、 を浮かび上がらせる機能を持っているからなのである。 ゴシック原文 田中氏の言う

脈

二 江國香織「デューク」の授業

これらを念頭に置き、学習者に自身の読みの根拠に気づかせる授業を模索し、江國香織「デューク」を対象とした実践に先立って、稿者はまず自身の読みの確立を図った。「私」の飼い犬であったデュークは、「プーリー種という牧羊犬」で、「卵料理と、アイスクリームと、梨が大好物」な、「初夏がよくで、「卵料理と、アイスクリームと、梨が大好物」な、「初夏がよくで、「卵料理と、アイスクリームと、梨が大好物」な、「初夏がよくで、「卵料理と、アイスクリームと、梨が大好物」な、「初夏がよくで、「羽料理と、アイスクリームと、「おり、「おり、」ではいい。

対して、デュークの死後「私」が出会った少年は、「喫茶店に入ると、少年はメニューをちらっと見て、/「朝ごはん、まだなんだ。オムレツも頼んでいい。」/と聞いた。私が、どうぞ、と答えると、カムレツも頼んでいい。」/と聞いた。私が、どうぞ、と答えると、カムレツも頼んでいい。」/と聞いた。私が、どうぞ、と答えると、か年がそう言ったのは、くすんだ緑色の、象と木ばかりをモチーフルした細密画だった。/「古代インドはいつも初夏だったような気にした細密画だった。/「古代インドはいつも初夏だったような気にした細密画だった。/「古代インドはいつも初夏だったような気にした細密画だった。/「古代インドはいつも初夏だったような気にした細密画だった。/ と聞いた。」、と語られている。

少年には、デュークとの類似点が多々存する。ここに、「懐かしい

以上から稿者は、この作品を、「デュークの死を受け入れ成長した

まかけで泳げるようになったと考えられるのである。 をかけで泳げるようになったと考えられるのである。 をかけで泳げるようになったと考えられるのである。 をかけで泳げるようになったと考えられるのである。

また、この小説は一人称回想であり、「少年」と過ごした一日からの幾らかの時間の経過が想定できる。時間の経過により、人は自身の幾らかの時間の経過が想定できる。時間の経過により、人は自身のまた、デュークの説明として前半においてでもよかったと言えなくのは、デュークの説明として前半においてでもよかったと言えなくのは、デュークの説明として前半においてでもよかったと言えなくのは、デュークの説明として前半においてでもよかったと言えなくのは、デュークの説明として前半においてでもよかったと言えなくのは、デュークの説明として前半においてでもよかったと言えなくのは、デュークの説明として前半においてでもよかである。年間の経過により、人は自身の力にない。

現在の「私」による回想記」と意味づけ、授業においてそれ以上の現在の「私」による回想記」と意味づけ、授業においてそれ以上のものがあっても構わないというスタンスで臨んだ。それは、「はじめて読んだ江國さんの作品は「デューク」だった。(中略)「文学の至極は怪談にあり」といったのは三島由紀夫だが、(中略)「文学の至極は怪談にあり」といったのは三島由紀夫だが、(中略)「文学の至極は怪談である。」と述べる川本三郎のように、この作品を怪談=不思議な話とすることで読みの可能性を狭めたくなかったことと、「「少年」は実は死んだデュークの化身かも知れないという作者の仕掛けた「罠」」や「実際にいた「デューク」「作者とという作者の仕掛けた「罠」」とう言い、作者に回収した読みだけを認識者、そして「落語」」というように、作者に回収した読みだけを認めるような扱いをしたくなかったためである。

(一) 授業を構想する際には、了解不能の《他者》の問題を教材で、 高っているか」また、「その〈語り〉には〈語り手〉のどのように 「機能としての〈語り手〉から登場人物や出来事をどのように では〈語り手〉のどのように では〈語り手〉のどのように では〈語り手〉のどのように のみを引く。

「「これからの実践論」に向けて」五つの提言をしている。その要点ところで、齋藤知也氏は、語りを活かした文学教育のために、

け落ちているものがなかったか、問い直すこと。その上で、びつけ位置づけてみること。同時に、最初の構想のなかで抜二) 初発の疑問や感想を集約した際、それらを当初の構想を結

- て示し、再読へといざなうこと。いて考えさせるための「問い」或いは「学習課題」を整理しつけ、「物語」全体を通しての「〈語り手〉の自己表出」につ細部の(断片的な)〈読み〉を生かしつつ、細部と細部を結び
- と。
 「問い」や「学習課題」に加えたりそれを修正して提示するこで共有し、重要と思われるものについては、最初に提示したで共有し、重要と思われるものについては、最初に提示したと。
- 〈読み〉を示し、教室全体で検討すること。(四) 授業のどこかで、教師が作品に見出した〈価値〉を込めた
- かえらせながら、初読時と授業終了時に現在自身が立ってい(盂) 授業の最後に、例えば「作品論」や「まとめの感想」など、「選案の最後に、例えば「作品論」や「まとめの感想」など、

る「位置の違い」について考えさせること。

- (二)に見られる初発の感想や疑問の集約、(三)の疑問や意見の(二)に見られる初発の感想となって、従来の実践でも行われてきたものである。齋藤氏の提起は、それらも重視しながら、(一)〈語り手〉を軸にした「問い」の設定と、(四)教師の〈読み〉の教室全体での検討を加えた点が評価できる。これらを念頭に置き、本年6月から7月にかけて、3年生3クラス(38名・36名・41名)を対象に実践を試みた。
- ◎授業のねらい
- ①「私」による語りの検証から、学習者に生じるそれぞれの読み

②学習者が自身の読みの根拠を見据え、 の根拠に気づかせる。 自身の読みを深める。

○通読

第一次

導入…………………

第二次 ○「初読の感想・疑問」の記入 展開………

- 時間

○場面分け (紹介にとどめて)

・一人称回想小説であることを確認

○軸となる二つの疑問の提示

疑問1 愛犬デュークと少年との関係

疑問2 語る現在の語り手の心境

○愛犬デュークと少年との関係 ・「私」にとってのデューク

少年の人物像

デュークと少年の類似点

○語る現在の語り手の心境

二つの観点の提示

私」の少年の捉え方(少年=デュークか否か

私」は物語に客観的か否か

受け取ってほしいのか 語り手は何を語ろうとしているのか (自身の物語をどう

第三次 ○「授業後の感想」の記入 まとめ

> 時 間

重なる部分があり、

一つの指針が提示されていると思われる。

<u>=</u> 実践の反省と課題

かになった。 以上の計画で展開した授業であったが、 いくつかの問題点が明ら

といった類の発言をせぬように留意する必要があろう。四点目に、 作家の峻別を徹底させるとともに、授業者も「教科書に書いてある」 明をしていたのだが、その定着が薄かったようだ。語り手・作者 うに思う。本実践は本年度(平成二十一年度)二度目の文学教材で 単位で、板書やプリント配布、自由発言を通してより密に行うべき の交流」を目指した実践を行っている。先に見た齋藤氏の提言とも 価」によって自己を検証する場を設け」ることで、学習者の「読み える」をもとに、クラスの全員による口頭発表や「「読みの自己評 な授業計画の必要性を実感した。松本誠司氏は、「村上春樹「青が消 想」が夏期課題となってしまった。一点目の課題とあわせて、 を列挙するに留まった上、各学習者の読み深めになる「授業後の感 収することは回避できたが、授業において予想される読みの可能性 作品の読みの集約ができなかったことである。一つの読みにのみ回 あり、一度目の文学教材である浅田次郎「名人」の授業において説 であった。三点目に、学習者に語りの概念の理解が不足していたよ に、学習者同士の読みの交流も不足していた。教室全体やグループ 授業の中でその時間をタイミングよく確保すべきであった。二点目 一点目に、学習者が自身の読みを確認する作業が不足していた。

自身の読みと他の学習者の読み、あるいは自身の初読と再読以降自身の読みとを比較させることで、〈本文〉(〈わたしのなかの他者〉)がの読みとを比較させることで、〈本文〉(〈わたしのなかの他者〉)がの読みとを比較させることで、〈文脈〉(〈語り手の自己表出〉)がを出した過程が意識され、そこに〈文脈〉(〈語り手の自己表出〉)がを出した過程が意識され、そこに〈文脈〉(〈語り手の自己表出〉)がの読みとを比較させることで、自分の〈読み〉を読む(自己を読む)ことができ、自身の読みと他の学習者の読み、あるいは自身の初読と再読以降の過程を通して、目指すべき読みの交流(〈読みの動的過程〉)がの過程を通して、目指すべき読みの交流(〈読みの動的過程〉)がの読みと他の学習者の読み、あるいは自身の初読と再読以降の

おわりに ――読みの授業のために――

臨床的な問題としてきわめて重要なのである。」と指摘する。二元論 ばならない。 立つことで教師の権力性を抑制 までは、 そのために、 と一元論を越えるためには、読みの交流を実現し、 い。〈文脈〉問題は、理論上の問題ではなく、教室における実践的 意味していると私には思われる。よって、この問題が放置されたま よって世界が断片化され意味の連なりを失ってしまっていることを を経て了解不能の 藤知也氏は、 児童・生徒が 教師の読みも一つの 馬場重行氏もこのことに触れ、「いかに深く小説の深淵 「広義の意味での 《他者》へ向かわなければならない。そして 「学ぶことの意味」を実感することはできな 〈文脈〉に過ぎないという立場に 正解到達主義を克服して行かね (文脈) の裁断とは、 〈読みの動的過

へと降下していくことができるか。自己を徹底して掘り下げることへと降下していく之間がみとは、そのようにして、自己を糾し、作品を糾になく、積極的に本文と〈対話〉することで対象と自らを拓く表現はなく、積極的に本文と〈対話〉することで対象と自らを拓く表現はなく、積極的に本文と〈対話〉することで対象と自らを拓く表現はなく、積極的に本文と〈対話〉することで対象と自らを拓く表現はなく、積極的に本文と〈対話〉することで対象と自らを拓く表現はなく、積極的に本文と〈対話〉することで対象と自らを拓く表現に、現実を糾してゆく読みをいうのである。」という太田正夫氏のし、現実を糾してゆく読みをいうのである。」という太田正夫氏のし、現実を糾してゆく読みをいうのである。」という太田正夫氏のし、現実を糾してゆく読みをいうのである。」という太田正夫氏の上、現実を糾してゆく読みをいうのである。」という太田正夫氏のし、現実を糾してゆく読みをいうのである。」という太田正夫氏の上、現実を糾してゆく読みをいうのである。」という太田正夫氏のし、現実が対象とは、大きに、大きにないる。

文学教育に携わるものは、学習者と文学との考察以前に、自身と文学との狭間で起こっている〈読み〉という現象を見に表古とが、自己を見据えること、すなわち自己を〈読む〉ことの現象を我々読者にもたらす文学というものの本質を解き明かしていく必要がある。それは、安易な文学否定でも、無反省な文学肯定いく必要がある。それは、安易な文学否定でも、無反省な文学肯定いく必要がある。それは、安易な文学否定でも、無反省な文学肯定いく必要がある。それは、安易な文学をの表察以前に、自身となどとなる。

間の生命は他の生命の犠牲の上に成り立っているということを読みときはちゃんと感謝して食べようと思う。」というものがあった。人熊」を扱っていたのだが、学習者の初発の感想に、「肉や魚を食べる「デューク」の実践の最中、他の学年で宮沢賢治「なめとこ山の

んでいきたい。 に関するでは、受業の方向性を規定していく読みは必ず含まである。そのような読みを活かした実践を目指し、以後も取り組まれている。そのような読みを活かした実践を目指し、以後も取り出た。 に関するではなぜかを学習者全体に意識させながら展開した。 とっての感想なのだが、授業ではこの感想を取り上げ、このような

10

注

1 「一七六 南京豆」『全国昔話資料集成30 伊豆昔話集』(鈴木暹

昭和五十四年二月、岩崎美術社

- 和五十二年十二月、弘文堂) 2 藤島秀隆「赤米と子ども」(稲田浩二他編『日本昔話事典』、昭

4

- 川海老である。 川海老である。 川海老である。 川海老である。 川海老である。 川田巴・猪谷富雄『赤米の博物誌』(平成二十年一月、大学教 小川正巴・猪谷富雄『赤米の博物誌』(平成二十年一月、大学教
- 5 石原千秋 『国語教科書の思想』 (平成年月日、筑摩書房
- 6 前掲注2参照。
- 7 前掲注3参照。

8

前掲注4参照

を読む 」(平成二十一年三月「日本文学」)。引用は、齋藤氏の9 齋藤知也「教室でひらかれる〈語り〉 安部公房『公然の秘密』

- 「日本文学協会第61回大会報告資料」(平成二十年十一月二十二日
- の空白〉、〈影と形〉、〈宿命の想像〉 」〈平成二十一年三月「日本『国文学 解釈と鑑賞」。田中実「「近代小説」が、始まる 〈知覚影・〈自己倒壊〉そして《語り手の自己表出》 」(平成二十年七月 田中実「「読みの背理」を解く三つの鍵 テクスト、〈原文〉の
- 日中ミ「肖にこコー前掲注9参照。

文学」〉における加筆・修正を含む

11

- 学』第16号) 2 田中実「消えたコーヒーカップ」(平成十三年十二月『社会文
- 13 前掲注10参照。

14

前掲注10参照

一日の中に登場しない。これは、舞台が「大通り」に「クリスマ15 デュークの好物として挙がっている梨は、「私」と少年が過ごす

スソングが流れ」る年末に設定されているためと思われる。

- 細部に目を配った読みを学習者に示すためにも必要な箇所であるプールの場面を読み解くことは困難であるように思われた。また、する姿勢だということもできよう。だが、この言説を除外して16 「私」が愛犬デュークについて可能な限りの情報を提供しようと
- 新潮社)
 17 川本三郎「解説」(『つめたいよるに』文庫版、平成八年六月、と判断し、取り上げた。
- 年二月、桐原書店) 年二月、桐原書店) 「展開現代文改訂版【指導資料】第三分冊 Ⅱ部①』(平成二十

- 19 平成18年度版『現代の国語3』指導書(三省堂)
- 22 前掲注9参照。 (平成二十年三月、「国語教育研究」第四十九号)

松本誠司「村上春樹『青が消える』による学習者の読みの交流

21

- にして 」(平成二十一年十一月、「日文協 国語教育」第三十九25 拙稿「語りと文学教育 村上春樹「青が消える」の読みをもと中心に 』(平成八年七月、三省堂) せいい 』(平成八年七月、三省堂) でかりごけ』の授業を
- と文学教育 村上春樹「青が消える」の読みをもとにして 」年六月、新潮社)に拠った。また、表題は、本稿が拙稿「語り附記 「デューク」の引用は、『つめたいよるに』(文庫版、平成八

ご意見を賜った諸氏に御礼申し上げる。 (前掲注25)と問題意識を共有していることを表している。なお(前掲注25)と問題意識を共有していることを表している。なおと文学教育 村上春樹「青が消える」の読みをもとにして 」

(広島商船高等専門学校